pour deux congrès féministes, dont l'un représentait le parti modéré, l'autre l'avant-garde radicale. La commission a prié ces dames de s'entendre et de fusionner. L'avant-garde ne s'en est pas affligée outre mesure, étant bien résolue à ne pas se gêner, le moment venu, et à tirer toute la couverture à soi; mais le camp des « jupes de soie » est extrêmement ennuyé du voisinage compromettant qui l'attend.

Retournons une fois de plus à notre Mouche. La ville éphémère qui abritera la grande foire se prolonge, avec des taches formées par des pâtés de maisons, jusqu'à la place de la Concorde. C'est là, à l'entrée du Cours-la-Reine, que sera la porte principale, la porte monumentale et décorative de l'exposition. Elle est déjà aux trois quarts construite. Il faut bien se presser,

car dans quatre mois, pas davantage, on ouvrira:

— Il se dessine en France un mouvement très marqué en faveur d'universités populaires. L'idée nous en a été donnée par les excellents résultats qu'ont obtenus les Anglais avec ce qu'ils appellent l'extension des universités. On sait que c'est une application du principe : « Quand la montagne ne va pas à Mahomet, Mahomet va à la montagne. » Dans le système anglais, des professeurs universitaires se rendent de ville en ville, afin de faire des cours ou des conférences aux ouvriers qui ne pourraient venir les entendre chez eux, et ils trouvent partout des auditeurs heureux et empressés. On a voulu faire encore mieux en France et donner à l'ouvrier, en même temps que des facilités pour s'instruire, des espèces de maisons du peuple où il puisse venir se délasser et se récréer sa journée finie. La première université populaire a été fondée avec des dons volontaires par un ancien typographe, M. Deherme. Elle est située faubourg Saint-Antoine, en plein quartier ouvrier, et comprend dès à présent une salle de cours et conférences. un musée du soir, une salle de spectacle, un salon de conversation et de jeux, une bibliothèque de lecture sur place et de prêt à domicile.

Depuis l'ouverture, la salle de cours et consérences n'a jamais chômé. Nos hommes les plus distingués s'y sont succédé sans interruption tous les soirs de la semaine. Voici quelques-uns des sujets indiqués pour le mois de décembre :

Tous les vendredis, Structure sociale de la Russie, par M. Anatole Leroy-Beaulieu, de l'Institut.

la

pı

it

ri

cc

116

p

si

ip

ı'n

lei

uz

ie e c

eı

iéf

ar:

siti

d

ir

m

5

11

31

Samedi 9. — M. Charles Brun : Le théâtre et la famille au dix-neuvième siècle.

Lundi 11. — M. Urbain : La constitution de la matière. Le faits et les hypothèses.

Lundi 18. — M. d'Estournelles de Constant, député, ministre plénipotentiaire, l'un de nos délégués à la conférence de La Haye: La conférence de la paix.

Mardi 19. — Le D^r Jacquet, médecin des hôpitaux : L'al-cool, les alcoolisés, les alcooliques.

Mercredi 20. — M. Guy: Les accidents du travail. Explication de la loi.

La salle de spectacle est destinée à des fêtes familiales qui ont lieu dans l'après-midi du dimanche. On a cherché, aver beaucoup de sagesse, à intéresser les femmes et les enfants un établissement où le père et le mari passeront la plus grande partie de leurs loisirs. Ils les passaient auparavant au cabaret et y emmenaient trop souvent leur famille; il ne faut pas que celle-ci perde au change.

Des services de consultations médicales, juridiques, économiques, un service de pharmacie à bon marché, un autre de placement sont annexés à l'université. On espère y adjoindre avec le temps des associations coopératives de consommation et de production et un restaurant de tempérance.

Une seconde université populaire s'est ouverte à l'autre bout de Paris, dans le quartier de Grenelle. Le mouvement a gagné la province, et Nîmes a déjà eu son inauguration. C'est un sujet sur lequel il faudra revenir dans quelque temps, après que nous aurons vu l'institution à l'œuvre. Il est clair que c'est une arme à deux tranchants. On peut faire du mal au lieu de bien en enseignant aux ouvriers des idées fausses et en cédant à la tentation de flatter leurs passions pour s'assurer des applaudissements. Je sais tel discours d'inauguration qui a été une

mauvaise action. Mais la chose est si bonne en soi qu'elle triomphera, il faut l'espèrer, de toutes les difficultés et de toutes les crreurs. Elle a pour elle, entre autres, la défiance qu'elle inspire aux socialistes. C'est déjà une bonne note.

.. Jos Stes-Maries, 7.